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河段长谈治水

记者
探访 溪水清澈可见小鱼

对话
河段长 及时发现处理问题

记者：从4月水质综合评价来看，

华溪东城街道段比入境好，比去年同

期差，但未达到水质目标，原因在哪？

朱飞勇：接到检测结果后，东城街

道专门组织人员，认真实地调查分析

原因，认为主要存在四个方面的问题：

一是由于东城街道所处的地理位置，

上游流域工业经济比较发达，进入东

城街道河段的水质相对较差；二是本

流域所属的部分村农村生活污水未能

做到全部纳管，如黄棠村由于外来人

员密集、村情复杂，目前又不具备生活

污水管网建设的条件；英阁村、大花园

村有部分雨污合流现象；三是部分村

生活污水处理终端消化不彻底，经过

处理后排出的水质未达到排放标准，

如河一村、河二村以及小花园村的农

村生活污水由沼气池处理后，未能有

效分解就排入河中；四是部分村还存

在低小散工业企业污水的排放问题。

记者：在“治水”工作中，东城街道

下一步有什么具体措施？

朱飞勇：针对华溪东城街道段排

查出来的问题，我们将根据具体情况

逐个进行整改。一是针对部分村农村

生活污水未能做到全部纳管的问题，

尽力做到有污必纳。具体是在黄棠村

前坛塘建简易污水处理池，用高效生

态物化剂进行物理处理。黄棠区块生

活污水纳入龙川东路污水主管网的设

计工作，已由建设部门完成并通过审

查，即将进行施工。将英阁村、大花园

村列入 2015 年农村生活污水管网提

升工程，并将其接入城市污水管网，目

前正处在设计阶段。二是针对部分村

生活污水处理终端消化不彻底就排入

河中的问题，建设新的污水处理终端

和接入城市污水管网。具体就是将河

南一村、河南二村列入 2015 年农村生

活污水管网提升工程，生活污水在经

过沼气池处理后，再建一个污水处理

终端，确保达标排放；将小花园村的生

活污水接入对岸城市污水管网，目前

该段污水管网正在建设中。三是针对

部分村还存在低小散工业企业污水的

排放问题，加强监管力度，不能达标排

放的企业坚决予以关停。

记者：针对一些河段会出现反弹

现象，后续会采取何种长效管理办法？

朱飞勇：我们将打一套依法治水的

综合拳和一场持久战，做到水陆共治。

加快农村生活污水管网工程建设进度，

确保各村做到雨污分流，强化村庄保洁

和河道保洁队伍，建立长效保洁机制，

做好垃圾分类减量化处理等工作。由

街道“五水共治”办牵头，每周对辖区河

道进行巡查，发现问题及时反馈、及时

处理。对辖区内的工业企业，由所在村

干部和联村干部定期巡查，做好监管，

对偷排工业废水的企业坚决予以关停

和处罚，对偷排现象做到零容忍，坚决

严防反弹现象的发生。 记者 楼蕲

记者：4 月水质综合评价，华溪经

济开发区段的水质并不理想，其原因

在哪里？

朱长林：针对 4 月的水质检测结

果，经济开发区积极排查原因，发现污

染源头主要来自企业污水、农村生活

污水、洗车场和路边停车修理污水流

入造成。

此外，华溪流经镇街区多，沿线影

响水质的因素复杂，水质提升难度大，

按照不同分工由多个部门分工合作完

成。下一步，在各部门通力协作、齐力

配合下，将从源头杜绝污染。

记者：今年“提水质”是项硬任务，

华溪经济开发区段水质检测数据历年

都不容乐观，下一步将通过哪些途径

实现目标？

朱长林：经过前期排查，华溪经

济开发区段主要污染源已查明，根据

责任分工，经济开发区将从农村生活

污水治理、企业排污整治、基础设施

工程建设、河道保洁等方面入手，提

升水质。

华溪经济开发区段已于前两年完

成中小流域治理，其集镇污水管网未

列入改造，现已重新规划，将沿溪岸进

行施工，并制定了“一河一策”整改方

案。根据华溪污水主管网工程建设，

华溪以西区块排放的污水全部纳管，

包括沿线堰头村、郑村、下堰头村、荆

山陈村等村。园区道路工程将配套建

设污水管网，完善基础配套设施。

企业排污整治方面，重点行业污

水达标排放整治、企业厂区内雨污分

流整治、部分老工业功能分区整治等

系列项目，分别由各部门负责。根据

目标任务，开发区将按分工职责，倒排

时间，责任到人，如期保质保量完成目

标任务，现已完成 100 多家企业的雨

污分流整改。

农村截污纳管工程建设也由多个部

门分工落实，目前该项工作有序开展，其

中开发区已建立了一套监管体系。

记者：目前，部分地区出现“三河”

反弹现象，针对类似情况，后续将如何

进行有效监管？

朱长林：为防止流域水质反弹，经

济开发区积极落实长效管理机制，加

强断面监管。以“从严管理落实年”为

契机，建立了活动领导小组，下设办公

室及综合组、督察组、保障组，落实抓

“三治”促“四化”。

同时建立农村环境卫生长效监管

机制，做到每日巡查、每周抽查、每季领

导分组检查，并进行每月考评通报，全

年拿出 200 万元资金予以奖励。在构

建网格化管理的基础上，打好“治水”组

合拳，开展辖区内沿河排放口排查整

治，通过全域化完善截污纳管工程、建

立河道长效保洁机制、垃圾清理机制、

排污巡查机制，防止“三河”反弹。

记者 秦艳华

水陆共治
对偷排现象零容忍
东城街道党工委书记
华溪东城街道段“河段长”朱飞勇访谈

4 月镇街区交接断面水质综合评价结果及排名显示，东城
街道水质类别为劣 V 类，主要污染物为氨氮，比入境好，比上年
同期差，未达到水质目标，评价结果良好，排名全市第四位。

打组合拳
严防“三河”反弹
经济开发区管委会主任
华溪经济开发区段“河段长”朱长林访谈

4月镇街区交接断面水质综合评价结果及排名显示，经济开
发区河南大桥、小花园水质类别分别为 V 类、劣 V 类，主要污染
物为氨氮，比上年同期差，加权平均后未达到水质目标，评估结
果不合格，排名全市第十六位。

记者
探访 河岸景美溪水浑浊

5 月 30 日，记者来到东城街道下

店午村，华溪穿村而过，水虽未清澈

见底，却绿得自然，时有欢快的成群

小鱼冒出水面。

碧绿的水面上，倒映着房屋、花

草和树木。沿着溪岸一直走，沿途美

丽的绿化景观加上流动的溪水，仿佛

行走在一幅画里。附近的村民告诉

记者，前段时间水比现在还好，那时

真的是清澈见底。最近，河边有施工

队在赶工，对水质产生了影响。“看，

前两个月在溪边拍的照片，是不是更

清澈？等工程施工完毕，你再回来看

看，一定会比现在更好。”村民徐大姐

为了证明大家所言不虚，掏出手机给

记者看以前拍摄的溪面照片。

对话
河段长 齐力攻坚实现提水质目标

站在河南大桥望华溪上游，宽敞

的河面干净整洁，浅浅的溪水水质浑

浊，溪面漂浮着水草，上面沾着泥巴；

已完成衬砌的沿岸两侧，是一排排整

齐的树木和小草；桥岸边，大片野花灿

烂怒放，与溪流、绿树构成了一幅天然

的风景画。

桥的下游，几台挖机正在溪岸边

忙碌工作，溪中堆起一垛垛的黄泥

堆。“河南大桥上游已完成中小河流治

理，每天都有保洁员巡逻打捞。”河南

村村民徐女士说，卫生比以前好多了，

但水质变化不大，村民嫌水脏，一般在

家洗涤，溪边美景却是散步的好去处。

小花园段溪面干净整洁，完成整

治的沿线两岸风景很不错。

华溪东城街道下店午村段溪水清澈。 华溪经济开发区段河道正在施工华溪经济开发区段河道正在施工。。


